

no menciona expresamente, que es el del respeto mutuo de la integridad territorial y de la soberanía de los Estados. Estos cinco principios se conocen con el nombre de Panch Shila, que constituyen la esencia de la "Coexistencia Pacífica".<sup>4</sup>

LUIS MALPICA DE LAMADRID

GERARD CURZON, *Multilateral Commercial Diplomacy*, Londres, Michael Joseph Ltd., 1965. XII, 367 pp.

La aparición por primera vez de una obra extensa sobre la única organización internacional de comercio de la postguerra, a casi dos décadas de su fundación, no debe sorprendernos debido a que las discusiones dentro del GATT han tenido lugar a puerta cerrada y también al difícil acceso al material sobre estas negociaciones. El doctor Curzon, catedrático en Ginebra, ha podido establecer un contacto directo con los funcionarios del GATT y ha tenido la posibilidad de utilizar los archivos de esta institución. El resultado ha sido un libro útil.

Los objetivos fundamentales del GATT han sido el asegurar empleo pleno, crecientes ingresos reales y un aumento en la producción e intercambio de mercancías, a través de acuerdos de reciprocidad que tiendan a la reducción o eliminación de barreras al comercio internacional. A pesar de que más del 80% del comercio internacional se realiza bajo las reglas de esta organización, la influencia y autoridad del GATT en las relaciones económicas mundiales ha sido limitada. El autor acepta como deseables las metas establecidas en el acuerdo de la organización sobre la eliminación de los obstáculos al comercio internacional, como por ejemplo, las reducciones generales de tarifas arancelarias, y concluye que "economistas contemporáneos" (refiriéndose a Ellsworth y Viner) están de acuerdo con los principios y prácticas basados en los objetivos del GATT. La conservadora posición teórica del autor, quien acentúa la impracticabilidad de una "tarifa arancelaria óptima", no se ve reflejada en la mayor parte de la obra, puesto que el autor no

---

<sup>4</sup> G. I. Tunkin, "Le droit international de la coexistence pacifique", en *Mélanges Offeris a Heri Rolin, Problèmes de Droit des Gens*, Paris, Éditions A. Pedone, 1964, pp. 407-418; "Coexistence and International Law", *Recueil des Cours de l'Académie de Droit International de La Haye*, tomo 95, 1958, III, pp. 5-78.

intenta analizar el acuerdo a la luz de la teoría contemporánea sino que limita su investigación al estudio de los logros y medidas utilizadas para realizar los objetivos estatuidos en el acuerdo, para lo cual utiliza 313 páginas divididas en diez capítulos que incluyen subdivisiones muy detalladas.

El libro se inicia con una descripción del marco institucional del GATT, seguida por el tratamiento de la cláusula de la nación más favorecida y por cuestiones relacionadas con tarifas arancelarias. A continuación, se describe la labor del GATT en relación a otras barreras al comercio internacional y se estudian otras actividades de este organismo en los capítulos "desarrollo económico", "regionalismo económico" y "comercio estatal". Estos diez capítulos se distinguen por un cuidadoso trabajo de compilación de material proveniente de diversas fuentes. Los artículos del acuerdo se han interpretado en forma comprensible y amena, enfatizando los conceptos y la labor del GATT así como las técnicas e implicaciones de las negociaciones. Los lectores interesados encontrarán un gran acopio de detalles. Estos aspectos sólidos de la obra ocasionan, sin embargo, debilidades que la "diplomacia comercial multilateral" debiera haber evitado al considerar un marco más amollo. Así, las implicaciones del fin de la Organización Internacional del Comercio (OTC), como las interrelaciones y dependencia del GATT con el respecto al Fondo Monetario Internacional (FMI), apenas son visibles dentro de la abundancia del material y de su elaboración minuciosa. La distribución de esferas de competencia entre el GATT y el FMI no es discutida por el autor.

El último capítulo titulado "Proyectos y perspectivas" revela, en fin, que la posición del autor anteriormente descrita resulta demasiado limitada. En una subdivisión del capítulo "GATT, el desarrollo y la conferencia de la ONU sobre comercio y desarrollo", el autor no trata los problemas más que dando su consideración crítica de un estudio preparado por Linder para esta importante conferencia de 1964. No puede evitarse la impresión de que el doctor Curzon descuida los problemas económicos de países en vías de desarrollo, aunque parece claro que el fortalecimiento del GATT, necesario para un trabajo más efectivo, depende primordialmente de contribuciones relevantes que debiera ofrecer la institución en este campo. En este contexto existirá también un interés vital por parte de los países latinoamericanos de los cuales, hasta ahora, sólo ocho pertenecen al GATT.

La falta de conclusiones sobre ciertas tensiones comerciales internacionales y posibles soluciones por el GATT no disminuye

el valor que tiene el libro en su mayor parte. Más bien orientados por el subtítulo "GATT y su impacto a políticas comerciales nacionales y técnicas", la obra ofrece tanto a los estudiantes del comercio internacional como a los funcionarios gubernamentales que tienen que dedicarse a la materia, la única fuente suficientemente completa sobre el trabajo de esta institución. El autor, que se queja del poco interés del público por el GATT, nos ha provisto con una valiosa obra que podrá remediar este mal.

WOLFGANG KÖNIG,  
*de la Universidad de Berlín*

WOLFGANG GRENZ, *Educación y desarrollo en América Latina: bibliografía selecta*, Hamburgo, Instituto de Estudios Iberoamericanos, 1966, 271 pp. (Bibliografía y documentación, 9), (Edición bilingüe: alemán y español).

La obra es una introducción bibliográfica a la temática de la educación, en relación con el desarrollo económico y social de América Latina. Está dirigida fundamentalmente al estudiante y al especialista alemanes, pero se ofrece asimismo a todos los expertos, interesados en la materia, independientemente de su idioma o residencia.

El autor ha seleccionado monografías y artículos publicados, con algunas excepciones, dentro de los últimos 20 años. Se ha concedido especial atención a las publicaciones impresas entre 1960 y 1965.

Los asientos bibliográficos se encuentran ordenados alfabéticamente en 27 apartados. Cada asiento se encuentra numerado, de modo que nos permite hacer la siguiente estimación del número de títulos registrados:

Bibliografías generales	25
Manuales	17
Educación en AL	76
Iberoamérica en general	262
Sudamérica	6
América Central	19
El Caribe	40
Argentina	65
Bolivia	34
Brasil	193
Colombia	77
Costa Rica	23